

おおとり通信

ホームページは http://www.hachinohe.ed.jp/tonan_e/
 ブログは <https://nblog.hachinohe.ed.jp/tonane/>

日本語のおもしろさ と 美しい日本語

校長 鈴木規夫

山眠る季節も終わり、日を追うごとに日没が早くなってきました。気が付くともうすぐ師走です。先日、学習発表会を開催することができました。たくさんのお子さんたちからは、「お父さん・お母さんから褒められた」と嬉しい報告がたくさんありました。ありがとうございます。

さて、先日、日本語について興味をひく記事を見つめました。江戸時代の滑稽本『東海道中膝栗毛』の中の「お湯を沸かす」というお話です。「お湯を沸かす」私は特に感じませんでした。何か違和感が感じられませんか？宿屋の一場面での会話ですが、内容はおおよそ次のとおりです。「風呂の湯を沸かしますね。」「湯を沸かしたら熱くて入れない、水を湧かして湯にしてくれ。」といった内容です。なるほどと思いました。でも、「湯を沸かす」が間違った使い方ではないそうです。他にも「天ぶらを揚げる」「池を掘る」「玉を磨く」もあります。日本語のおもしろさを感じました。

他にもないか探していると、子どもに学ばせたい「美しい日本語」という見出しを発見しました。そこには、金田一秀穂氏（日本語研究の第一人者）が、子どもに学ばせたい「美しい日本語」について、次のように語られています。「『美しい日本語』と言いますが、僕には、どんな言葉も心がこもっていないければ「美しくない」と思います。丁寧な敬語もうまく使いこなせたとしても、相手を敬う気持ちがなく、形だけ真似た言葉は美しくありません。（中略）そんな時代に本当の意味で「美しい言葉」と言えるのは、子どもへの愛情がこもった親の言葉です。親が子どもに心から伝えたい言葉、それが「美しい言葉」だと思います。（略）」と述べられています。大人の私たちが心のこもった言葉で話すことの大切さを改めて感じました。普段から日本語に興味をもって、心のこもった美しい日本語を使っていけたら、きっと学校は優しい言葉づかいにあふれ、子どもたちが安心して楽しめる場所になるのではないかと思います。

その指標として学校評価アンケートに、「毎日元気に登校していますか」の質問があります。その結果は、4と3の肯定的評価が、

保護者 95.2% 児童 92.9% でした。

現在の児童数は128名です。当然のことですが、一人一人個性があり、一人一人に得意不得意があります。そんな子どもたちが成長しながら元気に登校してくるためには、どのような指導や対応が適切なのか、職員・保護者・関係機関で相談したり、連携したりしながら取り組んでいます。そして、これからも子どもたちがちょっとずつ成長しながら、毎日元気に登校できる子100%を目指していきます。

学校評価アンケート結果の詳細については、後日お知らせします。

< 12月の生活・保健目標 >

- 進んで仕事をしよう
- 規則正しい生活をしよう



学習発表会

11月6日、2年ぶりの学習発表会を行いました。マスク着用、ステージでの間隔をあけるなど、感染症防止対策をしながら練習を進めてきました。テーマのとおり練習の時から熱く取り組み、4月から取り組んできた学習の成果をお見せできたと思います。

おうちの方には、学年ごとの客席入れ替え、また、6年生保護者には後片付けにご協力いただきありがとうございました。

【振り返り紹介】

5年生 「ハローシャイニングブルー」はきれいな歌声を出せたと思います。リコーダーも「大切なもの」も満点だと思います。お母さん達もきれいだったと言ってくれました。学習発表会じゃなくても歌声は意識したいです。

6年生 カーテンの仕事は開け閉めのタイミングを見計らってできたのでよかったです。侍の役では、動きを注意されたことを意識して、セリフはゆっくり大きな声ではきはきと気持ちをこめて言えたのでよかったです。卒業式もあるので、学習発表会で習得した成果を発揮したいです。

当日の様子は学校ブログに写真を掲載していますので、どうぞご覧ください。



- ◎自由研究(保健) 銅賞 春日(5年)
- ◎第41回社会科自由研究優良賞 佐藤(3年) 石倉(4年) 明前(5年)
- ◎第46回青森県小学生フィギュアスケートフリー大会Fクラス女子第1位(2年) Aクラス女子第5位(5年)

愛好会頑張ってます!

- ◎サッカー ・第45回八戸市少年サッカー新人大会(10月30日) 予選リーグ 1勝4敗
- ・2021BAMBINO CUP FUTSAL(11月6日) U-11の部 第2位 U-12の部 第1位
- ・2021 SWAN CUP FUTSAL(11月20日) U-10の部 第3位 U-11の部 予選第4位 U-12の部 第1位
- ◎野球 ・青森県ジュニア学童選手権2021(10月31日~11月6日) 9-1百石 15-0石鉢 11-1弘前R 準々決勝 2-8弘前P
- ◎ミニバスケットボール ・第43回八戸市ミニバスケットボール大会(11月20日) 27-40根岸

お礼

11月6日に、環境厚生委員会の皆様、おおとりの庭にチューリップの球根を植えてくださいました。また、尾田川謙様が、校門脇の梅の木を剪定してくださいました。今から春が楽しみです。久田安子様から雑巾を寄贈していただきました。校内の美化に利用させていただきます。子ども達のために、どうもありがとうございました。

- 1日(水)全校朝会
- 2日(木)ALT来校
- 3日(金)4年社会科見学
- 6日(月)食に関する指導(3年)
- 7日(火)クラブ活動(反省)
- 8日(水)スクールカウンセラー来校
- 9日(木)お話タイム ALT来校 3年社会科見学
- ※10日(金)参観日 銀行引落日
- 13日(月)ALT来校
- 14日(火)委員会活動
- 16日(木)5年生宿泊学習
- 17日(金)スケート教室(1・2年)
- 20日(月)ALT来校
- ※21日(火)スケート教室(5・6年) クラブ活動見学会
- 22日(水)全校朝会
- ※23日(木)終業式 4時間授業
- 24日(金)冬休み ~1月12日(水)
- ※は下校時刻がいつもと異なる日です。
- 10日(金)全校14時50分
- 21日(火)3年生15時55分
- 23日(木)全校14時